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АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

ПОСЛЕСЛОВИЕ К САММИТУ «ГРУППЫ ВОСЬМИ» 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ – ГЛАВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ*

«Как вы оцениваете саммит и каковы его глав-
ные достижения?» Этот вопрос задавали жур-
налисты на итоговых пресс-конференциях 
всем лидерам. Каждый участник выделял как 
решения и достижения, приоритетные для 
страны, главой которой является, так и общие 
приоритеты. Например, Дзюнъитиро Коидзу-
ми, премьер-министр Японии, особое внима-
ние уделил разрешению кризисной ситуации 
на Ближнем Востоке и обеспечению ядерной 
безопасности на Корейском полуострове. Ро-
мано Проди, премьер-министр Итальянской 
Республики, подчеркнул, что ливано-изра-
ильский конфликт является центральным воп-
росом и что Италия и ЕС «должны выполнить 
свой долг по гарантии безопасности на Ближ-
нем Востоке в рамках решений Совета Безо-
пасности ООН». Жак Ширак также отметил, 
что обеспечение устойчивого прекращения 
огня и защита гражданского населения Лива-
на является абсолютным приоритетом наряду 
с реализацией резолюции Совета Безопас-
ности ООН, предусматривающей разоружение 
ливанских вооруженных формирований, в том 
числе «Хезболлах». 

Джордж Буш назвал важнейшими дости-
жениями саммита принятие Плана действий 
по борьбе с коррупцией на высоком уровне 
и Заявления по вопросам нераспростране-
ния. Премьер-министр Канады Стивен Хар-
пер выделил в качестве особого достижения 
принятие Плана действий, направленных на 
достижение энергетической безопасности. 
Тони Блэр подчеркнул особую важность согла-
сования основных шагов на следующий год по 
содействию успешному развитию Африки. Ан-
гела Меркель, Федеральный канцлер Федера-
тивной Республики Германии, также выделила 
вопросы содействия развитию в качестве при-
оритетных и заявила, что проблемы преодоле-
ния бедности станут приоритетами повестки 
дня в рамках председательства Германии в 
«Группе восьми» в 2007 г.

Президент Российской Федерации Вла-
димир Путин заявил, что на саммите удалось 
решить все поставленные вопросы и это 
главное достижение встречи в Санкт-Петер-
бурге.

Действительно, Россия выдвинула в 
качестве приоритетов проблемы энергети-
ческой безопасности, образования и борь-
бы с инфекционными заболеваниями, ак-
туальные для всех членов «Группы восьми» 
и мирового сообщества, но одновременно 
весьма сложные. Тем не менее, в процессе 
подготовки к саммиту России удалось обес-
печить выработку конкретных согласован-
ных решений. Только в сфере энергетичес-
кой безопасности План действий, принятый 
на саммите, содержит не менее 100 обяза-
тельств, направленных на реализацию сле-
дующих задач: 

повышение прозрачности, предсказуе-
мости и стабильности глобальных энер-
гетических рынков;
улучшение инвестиционного климата в 
энергетическом секторе; 
повышение энергоэффективности и 
энергосбережения; 
диверсификация видов энергии;
обеспечение физической безопасности 
жизненно важной энергетической ин-
фраструктуры;
сокращение масштабов энергетичес-
кой бедности;
решение проблем изменения климата и 
устойчивого развития. 

Механизмы обеспечения принятых обяза-
тельств предусматривают как самостоятель-
ные действия со стороны стран-членов «Груп-
пы восьми»:

«Мы будем принимать меры как на нацио-
нальном, так и на международном уровне, 
способствующие привлечению инвестиций во 
все звенья глобальной производственно-сбы-
товой энергетической цепи»; 
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«Мы примем меры по сокращению барье-
ров на пути инвестиций и торговли в энергети-
ческой сфере»,

так и механизмы сотрудничества с меж-
дународными организациями и различными 
институтами:

«…большое значение в рамках мирово-
го сообщества имеет всесторонний подход к 
энергосбережению и энергоэффективности и 
наращивание соответствующих усилий, в том 
числе по обмену передовым опытом, во всех 
звеньях производственно-сбытовой энерге-
тической цепочки. В этих целях мы предложим 
Всемирному банку, МЭА и другим организа-
циям предпринять в рамках своей компетен-
ции и сравнительных преимуществ шаги по 
совершенствованию стандартов, признанных 
на международном уровне, по маркировке, 
внедрению передового опыта, а также прове-
дению кампаний по привлечению внимания 
общественности».

Важно, что кризисная ситуация на Ближ-
нем Востоке не разрушила повестку дня сам-
мита и лидерам стран-участниц, несмотря на 
различия в подходах, удалось выработать со-
гласованные решения, направленные на ско-
рейшее урегулирование ливано-израильского 
конфликта:

«Наша первоочередная задача состоит 
в том, чтобы создать надежные условия для 
прекращения насилия, которые заложат осно-
ву для поиска постоянного решения. Для это-
го, по нашему мнению, необходимо:

возвращение невредимыми израиль-
ских военнослужащих, находящихся в 
Газе и Ливане;
прекращение обстрелов израильской 
территории;

–

–

прекращение военных операций Из-
раиля и скорейший уход израильских 
сил из Газы;
освобождение арестованных палес-
тинских министров и парламентариев.

Рамки для разрешения этих разногласий 
уже определены на основе международного 
консенсуса.

Что касается Ливана, то в резолюциях 1559 
и 1680 Совета Безопасности ООН говорится о 
глубинных причинах, приведших к возникнове-
нию данного кризиса. Мы призываем Совет Бе-
зопасности ООН разработать план полномасш-
табной реализации этих резолюций».

Таким образом, саммит продемонстриро-
вал, что «Восьмерка» в ее нынешнем составе 
способна обеспечить реализацию задач поли-
тического лидерства и коллективного управ-
ления, формируя архитектуру международных 
отношений.

К другим безусловным успехам саммита 
относятся высокий уровень демократизации 
информационной открытости, отмеченный и 
экспертами, и представителями СМИ и непра-
вительственных организаций.

Ветераны «Группы восьми» (Джордж Буш, 
Жак Ширак, Тони Блэр, Романо Проди) высоко 
оценили как уровень организации, так и ре-
зультаты, достигнутые в рамках саммита.

Итак, саммит завершен, предстоит более 
глубоко проанализировать его результаты и 
дать взвешенные оценки, но, что более важно, 
предстоит серьезная работа по выполнению 
принятых обязательств. Именно по результа-
там реализации принятых решений можно бу-
дет объективно оценить насколько эффектив-
ным стало первое председательство России в 
«Группе восьми».

–

–


